

# Subdesarrollo



**Edufuturo**

A lo largo de la historia las diferencias en los niveles de vida entre naciones, ciudades o tribus han sido siempre palpables; pero solían emplearse palabras como naciones civilizadas o incivilizadas, salvajes o bárbaras.

La preposición inseparable de sub comúnmente significa debajo, o denota acción secundaria, inferioridad, atenuación o disminución; de ahí que el término subdesarrollo debió surgir para denotar algo inferior al desarrollo.

La palabra subdesarrollo no es relativamente nueva. Nació tras la revolución industrial, especialmente la segunda revolución, cuando se constataba que no todas las naciones lograban dotarse de un sector secundario amplio y fuerte y seguían dependiendo de la agricultura, pesca y ganadería, principalmente. De esta forma comenzó a acuñarse el término nación industrializada frente a nación no industrializada a finales del siglo XIX y principios del XX.

Puesto que toda la revolución industrial no puede llevarse a cabo sin una revolución demográfica, una revolución agraria y una revolución económica, la industrialización acarrea un desarrollo de toda la sociedad; esta constatación relegó el término nación industrializada o no industrializada por los de nación desarrollada o nación subdesarrollada respectivamente, aunque ya hemos dicho que también puede aplicarse a regiones de un mismo país o incluso mentalidades.

Algunos de los factores del subdesarrollo son: la dependencia económica hacia otros países, altas tasas de crecimiento demográfico, distribución desigual de la renta, destacada participación del capital extranjero en las industrias básicas o

baja representación política del campesinado y del grupo mayoritario de población.

En la visión marxista, el subdesarrollo es un claro efecto de la economía capitalista; para la postura ortodoxa, es una condición necesaria para poder evolucionar hacia el desarrollo; la escuela de Chicago, que propugna el monetarismo, postula que se debe a la escasa preparación de un empresariado nacional; según la teoría de la dependencia, los países industrializados, agrupados en un centro, ejercen relaciones comerciales desiguales con los países de la periferia, por las cuales se retrasan las ventajas económicas y sociales que permiten mejores condiciones de vida.

Una primera aproximación era considerar países subdesarrollados a los del tercer mundo. Esta definición no deja de ser discutida pues estaría el caso de Albania (país dentro de la esfera socialista y por lo tanto perteneciente al segundo mundo) que claramente era una nación subdesarrollada.

Subdesarrollo, en consecuencia, “es el conjunto de características de aquellos países o regiones que no alcanzan el nivel de desarrollo. Subdesarrollo es atraso, situación de un país o región que no alcanza determinados niveles económicos, sociales culturales, etc. El subdesarrollo es definido como el término o denominación que se dió a la interpretación o síntesis teórica de ciertas sociedades; interpretaciones que refleja de manera más o menos transfigurada una realidad socioeconómica concreta, en un momento histórico determinado de su desarrollo y en un ámbito geográfico particular; generalmente aplicable a naciones o países atrasados de la realidad contemporánea”.

## Causas del subdesarrollo

Estas son las causas principales del subdesarrollo:

- La falsa teoría de la raza: o que el desarrollo humano estaba basado en cuestiones de raza, decían los defensores de esta hipótesis, una raza es superior a las otras, o mejor dicho, por pensar que la raza blanca era superior a todas las demás.
- El clima, la excesiva sequedad: ya sea por frío o por calor, no favorecen el desarrollo. Así, la abundancia de alimentos de que disfrutan las zonas tropicales y ecuatoriales de la tierra, ya que esto no se logra en zonas desérticas o las árticas.
- El colonialismo: las naciones tecnológicamente más avanzadas consiguieron imponerse con cierta facilidad a las demás (subdesarrolladas) y utilizarlas para su propio beneficio.
- La religión: varios personajes, entre ellos Erich Fromm y Max Weber, han postulado a la religión, más concretamente las iglesias protestantes, como protagonistas de un progreso muy superior a las demás, debido a su postura favorable al enriquecimiento, muestra de lo que la persona será en la otra vida.

- La actuación de las naciones ricas: el subdesarrollo no se supera y se achaca buena parte de la culpa a las naciones desarrolladas y su comercio injusto con las otras. Se ha puesto como ejemplo la baja de los precios de las materias primas exportadas por naciones tropicales frente a la subida de los productos elaborados por países industrializados.
- La corrupción y tiranía de sus gobernantes.

## **Problemas generados por el subdesarrollo**

Uno de los problemas inmediatos es la superpoblación de los países subdesarrollados y, aparejado a ésta varios problemas más:

- ❖ Superpoblación: es el exceso de individuos de una categoría o de un conjunto de categoría en un espacio determinado. La pobreza y la miseria llevan a muchos habitantes de naciones subdesarrolladas a emigrar por cualquier medio a su alcance, las emigraciones aumentan si hay superpoblación. Pero por otra, la emigración suele privar al país emisor de sus ciudadanos más emprendedores y decididos, además de la fuga de sus mejores cerebros.

- ❖ Guerras civiles y movimientos guerrilleros: en muchos países las grandes desigualdades sociales, sumado a la falta de trabajo y al despilfarro público, cuando no también a las violaciones de derechos humanos, crea un profundo resentimiento en la población que puede desembocar en guerras civiles o el alzamiento de movimientos guerrilleros, siendo ésta, la opresión de una minoría rica contra la mayoría explotada una de las causas de conflictos.
- ❖ Inestabilidad política y social: son sacudidas sociales que, si bien no llegan a desembocar en movimientos armados, producen colapsos en la administración, vandalismo, saqueos y un aumento de la inseguridad ciudadana. En Guatemala la inestabilidad política y social se ha visto afectada debido a la existencia del conflicto armado interno que tanto afectó a la población más desprotegida durante los años ochenta.
- ❖ Sobreexplotación de los recursos: las necesidades de los pueblos subdesarrollados de alimentos, medicinas o simplemente una vida mejor puede llevarlos a esquilmar sus recursos naturales en forma de caza furtiva, minería incontrolada, deforestación y la erosión de los suelos.
- ❖ Pandemias: la falta de medicamentos, de higiene, de una correcta alimentación y de infraestructuras, forman uno de los mejores caldos de cultivo para epidemias de todo tipo.

A photograph of a rustic wooden cabin. The cabin has a steep, shingled roof made of weathered wood. The walls are constructed from large, rough-hewn logs. In the foreground, there is a wooden porch or overhang supported by vertical posts. A chain hangs from one of the posts. On the porch, there are several pumpkins of different sizes. To the right of the cabin, there is a large stack of cut firewood. The background shows a dense forest of tall trees.

# Referencias

[http://biblioteca.usac.edu.gt/tesis/04/04\\_7644.pdf](http://biblioteca.usac.edu.gt/tesis/04/04_7644.pdf)

[www pixabay com](http://www.pixabay.com)

Patricia de Santiago

Palabras 1010